

La Mañanera

VIERNES 22 DE DICIEMBRE
DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

Salomón Jara Cruz, gobernador de Oaxaca
José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina
Raymundo Morales Ángeles, director general del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec
Edna Elena Vega subsecretaria de SEDATU

TREN INTEROCÉANICO

1. Hoy la conferencia tuvo lugar en Salina Cruz, Oaxaca, donde se habló sobre el Tren Interoceánico, proyecto que une a los dos más grandes océanos, el Pacífico y el Atlántico en una franja de 300 kilómetros. Celebró la visión de rehabilitar las vías y tener listo el ferrocarril para carga y pasajeros en la franja del Istmo. Anunció que al terminar la conferencia irá a la estación de Salina Cruz, donde habrá firma de convenios con empresas y luego embarcarán a Ixtepec, para llegar a Coatzacoalcos; posteriormente se abrirá para que puedan hacer uso del tren.
2. Salomón Jara dijo que con la puesta en marcha del Tren Interoceánico se cumple un sueño y simboliza el regreso de los trenes de pasajeros, tras su privatización en el periodo neoliberal. Agradeció el impulso que el presidente dio al corredor del Istmo, lo que ayudó a impulsar al estado a tasas de crecimiento sin precedente; reconoció los niveles de inversión del gobierno federal en el estado. Reconoció la determinación del presidente por colocar como prioridad del gobierno a los más pobres y hacer del combate a la pobreza el eje de la transformación política.
3. Rafael Ojeda reconoció el privilegio del Istmo de Tehuantepec por su ubicación geoestratégica, al ser la franja más angosta del país que une el Océano Pacífico con el Golfo de México, y a través de éste con el Atlántico, por lo que desde la época de la conquista ha despertado el interés de grandes potencias para el movimiento de mercancía de varios países, incluso de la corona española para crear una ruta que uniera los océanos y en ese sentido tuvieron lugar diversas expediciones. Agradeció la visión del presente gobierno por el renacimiento del Istmo con el ferrocarril de pasajeros que impulsa el crecimiento económico y el desarrollo regional integral, como lo establece el programa regional para el desarrollo del Istmo de Tehuantepec, preservando la soberanía y el beneficio a la población.
4. El almirante Morales Ángeles explicó que este proyecto implica la rehabilitación de 1,197 km de vías férreas en 3 líneas, la modernización de 4 puertos, Salina Cruz, Coatzacoalcos, Dos Bocas y Puerto Chiapas; además de 12 polos de desarrollo para el bienestar, 4 en Veracruz, 6 en Oaxaca y 2 en Chiapas. Informó que una de las líneas conectará con el Tren Maya.
5. Recalcó que esta obra tiene influencia en 4 estados, 115 municipios y 9,418 localidades. En la línea Z, se cuenta con la primera etapa concluida al 100%, 227 kilómetros de vía de Medias Aguas a Salina Cruz, en el que hoy inicia formalmente el transitado de pasajeros. Informó que se han vertido 417,520 metros cúbicos de balasto, 409,170 piezas de durmientes y 27,950 toneladas de riel. Sobre las estaciones, la primera etapa está concluida, con la rehabilitación de 4 estaciones y la construcción de dos estaciones de baja demanda; en la segunda etapa se contempla la construcción de 9 estaciones, de acuerdo con la demanda de las localidades.

6. Sobre las capacidades que da la rehabilitación, se encuentran los movimientos de carga con trenes de longitud de hasta 65 carros, 5200 toneladas por viaje, 260 contenedores y otras cargas. Para pasajeros hay capacidad hasta para 400 pasajeros con 3 categorías, VIP, primera y segunda clase.

Se pueden comprar los boletos en línea o directamente en la estación, aunque ya no hay disponibilidad hasta el 31 de diciembre.

7. Respecto a los horarios, informó que habrá salidas a las 7 de la mañana de Coatzacoalcos y de Salina Cruz. En costos, de Coatzacoalcos a Salina Cruz en clase turista, \$457 pesos, considerando un factor de cobro de \$1.510 pesos por kilómetro; en clase ejecutiva \$608.00 el mismo recorrido y en clase gerencial \$1,554.50.

Dijo que es un tren con una visión social no de lucro.

ECONOMÍA

1. Informó que debido a la capacidad del Puerto de Coatzacoalcos, el objetivo será posiblemente dinamizar la economía de esa región, por su facilidad para operar varias industrias.

VIVIENDA

1. Edna Elena Vega informó sobre el derecho de vía de la Línea Z; comentó que se buscaron a las personas involucradas mediante el diálogo continuo con los pueblos y comunidades. Varias familias estaban asentadas, por lo que se realizaron 569 repliegues (sólo se recorrieron unos metros) y 204 reubicaciones, de las que están pendientes 148 familias. Se implementaron 14 acciones para la reconstrucción de vivienda.

Además, se construyó la unidad habitacional para la comunidad que fue entregada el día de ayer con escrituras. Dio a conocer que con el programa de mejoramiento urbano se han realizado 96 obras en total, con una inversión de \$3,257 mdp.

CONDOLENCIAS

1. El presidente lamentó el fallecimiento de la escritora y periodista Cristina Pacheco. Envío un abrazo y condolencias a sus familiares y amigos.

BIENESTAR

1. El mandatario dijo que el rezago en la región es amplio, debido a los gobiernos pasados; sin embargo ya inició la transformación, esto tras un cuestionamiento sobre los retos de la región respecto al abasto de agua, drenaje, etc. El presidente dijo que llevaban décadas sin una inversión de 20 millones de pesos en obras y programas del bienestar.

SISTEMA DE AGUAS

1. Ante el problema del agua, Morales Ángeles informó sobre la construcción de 4 pozos que se activarán el próximo año para que estén conectados al agua potable. Explicó que habrá 3 plantas de tratamiento de aguas y habrá una conexión a la red de drenaje.

GOBERNABILIDAD

1. El presidente dijo que no va a dejar obras pendientes. Afirmó que Oaxaca es el estado con más crecimiento económico en el país, con 13.1%, algo que no se había visto antes. Confío en que se mantenga la misma política hacia adelante, que se van a concluir todas las obras pendientes y aún se construirán más. Dijo que los gobiernos neoliberales no apostaban a la inversión pública y se lo dejaban a privados, razón por la que muchos tuvieron que migrar, por lo que agradeció el envío de remesas al país.

TRANSPARENCIA

1. Tras la petición de un reportero sobre que el presidente no se vaya, el mandatario dijo que tienen que respetar su decisión, porque se va a jubilar por varias razones, no cree en el necesiario y cree en el sufragio efectivo no reelección. Dijo que hay nuevas generaciones con mucho talento y que quien posiblemente lo va a sustituir es "muchísimo muy inteligente", pero que no puede hablar de eso porque si no "lo cepillan". Opinó que ya está cerrando su ciclo; además, consideró que no hay que tener apego al dinero ni al poder, puesto que eso no es la felicidad.

CULTURA

1. Afirmó que la cultura de los pueblos es lo que protege a la humanidad, en todo el mundo. Ya inició esto y va a ir hacia adelante, recalcó.

POLÍTICA EXTERIOR

1. El presidente se refirió a la llamada que sostuvo ayer con Joe Biden; llegaron a la conclusión de que son pueblos vecinos y hermanos, por lo que necesitan trabajar juntos. Dijo que se presentó una situación extraordinaria, porque aumentó el número de migrantes que pasan por nuestro país con el propósito de llegar a Estados Unidos, sobre todo venezolanos, haitianos, cubanos y ecuatorianos. Dijo que en Piedras Negras hay muchos migrantes intentando cruzar, por lo que está buscando acuerdos con los gobiernos de Venezuela, Cuba y Estados Unidos para usar la política y no la fuerza.

2. Celebró que se esté normalizando la situación en Guatemala por la inestabilidad en este país, por la reacción que tuvieron algunos ante la llegada de Arévalo al poder. Afirmó que es un buen ciudadano y será un gran presidente.

3. El presidente dio a conocer que tendrá una reunión el 27 de este mes con el secretario de estado de Estados Unidos y el encargado de seguridad en el Palacio Nacional. Aseguró que si hay presiones de grupos que están contra los mexicanos y los migrantes, sobre todo en esta temporada de elecciones, pero dijo que cada vez están perdiendo más fuerza con esas acciones inhumanas.

4. Dijo que está proponiendo un plan de desarrollo para América latina y el Caribe puesto que el fenómeno migratorio tiene que ver con la necesidad de la gente de buscarse la vida donde hay trabajo, no es por gusto, sino por necesidad. Afirmó que se está atendiendo el tema migratorio. Recordó que hay un sistema de ingreso a Estados Unidos, por medio de una solicitud que pueden realizar desde sus lugares de origen, sin embargo no se sabe mucho, porque a quienes lucran con este tema no les conviene que se sepa.

DATO ADICIONAL

Anunció su intención de asistir, el 14 de enero, a la toma de protesta del presidente de Guatemala, José Arévalo.

FRASE DEL DÍA

"El mexicano es puro corazón, se va y no se olvida de su familia ni de México." Esto tras recordar a los migrantes.